

réfugiés, le Canada consacrera sur une période de cinq ans 2 millions \$ CAN, prélevés sur le budget du programme Afrique 2000, à la réalisation de projets ayant pour but d'aider les réfugiées africaines à subvenir à leurs besoins.

Conclusion: regard sur l'avenir

Le Programme d'action des Nations Unies a eu le mérite d'indiquer aux gouvernements africains et à la communauté internationale la voie à suivre pour jeter les bases d'une économie solide en vue du redressement et du développement de l'Afrique. Mais depuis deux ans que le programme a été créé, les inquiétudes se multiplient au sujet de l'impact de l'ajustement structurel sur des groupes vulnérables, de la dégradation de l'environnement et de la propagation et des conséquences du SIDA. Ces questions devront faire l'objet d'une attention particulière au cours des trois années que durera encore le programme.

De nombreux gouvernements africains ont déjà pris des décisions difficiles et courageuses dans le but de réformer leurs politiques économiques. La presque totalité de l'Afrique étant confrontée à une grave crise économique, il faudra inéluctablement procéder aux mesures d'ajustement nécessaires. Les gouvernements africains et les pays donateurs se doivent de poser les fondements d'un ajustement méthodique qui soit conciliable avec les exigences à long terme du développement et favorable aux groupes vulnérables. A titre de donateur, le Canada est résolu à tenir compte de la dimension humaine dans l'élaboration des politiques d'ajustement et à trouver des programmes et des projets complémentaires adéquats pour atténuer les répercussions à court terme de l'ajustement structurel sur les pauvres, en particulier les femmes.

Le Rapport de la Commission mondiale sur l'environnement et le développement, le Rapport Brundtland, a attiré l'attention mondiale sur la nécessité d'intégrer la dimension environnementale dans la planification du développement. La désertification et le déboisement constituent une dure réalité. Il est urgent de s'attaquer au problème que pose la gestion des déchets toxiques et d'un environnement en évolution constante. Les plus touchés sont les populations les plus démunies des pays les plus pauvres, où les ressources sont exploitées dans la méconnaissance de l'environnement, ce qui a causé de graves dommages écologiques. Aucune stratégie ne pourra mener à un développement durable et soutenu si elle ne tient pas dûment compte de l'environnement.